

EL OBRERO

ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION OBRERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:

NARCISO NAVAS

CALLE 16 OESTE, No. 8
Ciudad de Panamá.

ADMINISTRADOR:

LA DELEGACION DEL GRE-
MIO DE TIPOGRAFOS

Avenida Central, casa No. 84

Suscripción de 12 números B. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla,
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405, y la de esta ciudad suplicamos se lleve a la Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se la deposite en el buzón de EL OBRERO.

SABADO, FEBRERO 25, 1922

La teoría del perdón

Cuenta que Ricardo de la Parra, hombre realmente superior, deleitó una noche a la sociedad bogotana disertando brillantemente sobre la teoría del perdón y logrando con la elocuencia de su verbo salvar a muchos infelices de la pena capital.

Sostenía el notable conferencista que el perdón es la verificación de lo sublime, y con aquella galanura de su lenguaje y con el gesto atrayente de su oratoria, se produjo en comparaciones formidables abordando el tema en todos sus aspectos y en todas sus concomitancias.

En ese tiempo no era fácil salir adelante en ese cometido, como que la ley del Talió era el canon consagrado para regular la conciencia popular. El diente por el diente y el ojo por el ojo eran la medida cabal y justa de las acciones y reacciones humanas. Perdonar para las gentes de ese entonces y para muchas de las de ahora, era demostrar miedo y dejar en la impunidad lo execrable y lo injusto; perdonar era exhibir relajamiento de carácter y cobardías de espíritu; perdonar era estimular la delincuencia y dejar sin recompensa los honrados proceder.

Todo esto y muchísimo más podía y puede alegarse todavía para condenar el perdón y estigmatizar a quienes lo dispensan; pero, a la luz de la conciencia y del positivismo, perdonar es poner en evidencia una conciencia y un corazón.

Los preceptos morales no son sino reglas que nos enseñan a sufrir con paciencia las impertinencias y los abusos del prójimo, y quien perdona no hace sino poner en práctica tales preceptos, sobreponiendo su conciencia al sentimiento.

El OBRERISMO, que se mantiene distanciado de las conmociones políticas y que se esfuerza en no reaccionar por simpatía o antipatía, sino por honrada convicción, no puede menos que felicitar al señor Presidente de la República por su decreto de indulto y a los indultados por la

Cómo se palpa la injusticia del gobierno con los heredados de la fortuna

Cada día, que en nuestro afán de pedir al Gobierno que mejore nuestra situación de asalariados de la clase capitalista, formulamos peticiones en tal o cual sentido a fin de hacer ver la justicia que nos asiste, establecemos también comparaciones entre los favores que el Gobierno dispensa a los que sin necesidad de ellos llevan una vida regalada por su situación económica, y los que imploramos los pobres para redimirnos siquiera de ese ambiente impuro que respiramos en esas estrechas e incómodas habitaciones a que nos vemos obligados a reducirnos con nuestros hijos, con perjuicio de la salud, por la fuerza de la necesidad, y salta a nuestra vista la más cruel de las injusticias.

Pensamos nosotros en los empeños que el gobierno pone a fin de resguardar los intereses de esos capitalistas, empeños en los cuales emplea una considerable renta, y nos sentimos envueltos en una ola de rebeldía, al ver que para nosotros no hay ni siquiera compasión.

A los ricos se les favorece sosteniendo un Cuerpo de Bomberos muy eficiente, para que sus casas no corran peligro de las llamas; se les rebaja el impuesto predial; se les exonera también de la obligación consignada en una ley, de pintar sus casas cada año; y en fin, de todo aquello que se considere gravamen directo a sus rentas.

Para nada tiene en cuenta el Gobierno que estos acaudalados sacan de los inquilinos el deterioro de la finca, el gasto de materiales de pintura, el valor de las pólizas de seguro, porque si de lo contrario, el Gobierno observara el precio tan exorbitante que cobra por sus casas de alquiler, lo más justo y lo más equitativo sería que estos caseros y monopolizadores de habitaciones, de su propio peculio sostuvieran estos servicios, que únicamente a ellos es a los que favorece; eso por una parte, y por otra que si el gobierno no les permitiera que las construcciones de casas fueran hechas a base de especulación únicamente, y les obligara a que las hicieran de concreto y consistentes, a prueba de incendio, que garantizara el capital invertido en ellas, tenemos que esas rentas que destina el gobierno única y exclusivamente a salvaguardar el capital de los que oprimen a los sufridos obreros, podría destinarlo al progreso de la capital y al mismo tiempo beneficiar a los trabajadores, construyéndoles casas, que se les cediera a plazos adecuados para que las pudieran pagar, en for-

solución feliz de un incidente que es resultado de un sentimiento patriótico que aplaudimos.

F. C.

AVISO

La lancha de gasolina **OSLAVIA**, de nueve toneladas y veinte caballos de fuerza, con capacidad para veinte pasajeros, inaugurará sus viajes ordinarios entre Colón, Portobelo, Puerto Obaldía, San Blas y demás puertos de la costa atlántica próximamente.

ma de arrendamientos. Pero nada de esto hace el Gobierno, ni podrá hacerlos ningún jefe de administración pública, mientras tenga el convencimiento de que viene al poder por influjo de la riqueza.

Hoy podemos decir, sin ambages, que el gobierno de la Nación es una entidad oligárquica, puesto que en él no toman parte sino determinadas familias, que a su antojo hacen y disponen de las rentas en beneficio—aparente no—de ellos mismos.

¿Hasta cuándo será que nuestras quejas y súplicas serán atendidas? ¿Será que creen que nosotros los obreros hemos hecho voto de resignación y nos conformamos con la indiferencia con que se nos trata?..

Tal parece indicarlo así los hechos. Pero hay un proverbio entre nosotros, en el que tenemos mucha fe, y que dice: "No hay mal que dure cien años, ni cuerpo que lo resista".

Mientras no tengamos un Man datario que sienta por el pueblo simpatía verdadera y su voluntad traducida en hechos no se ponga en favor de la causa que anhelamos, quedaremos convencidos de que nuestras voces se perderán en el infinito.

H. R. P.

AVISO

El suscrito, Agente y Corresponsal de EL OBRERO, hace saber a los suscriptores de este periódico que desde el número entrante las suscripciones serán servidas únicamente por correo, y además, con pena, lleva hasta el conocimiento de los suscriptores morosos de esta ciudad, que se verá obligado a suspenderles el envío de los números subsiguientes al 29o si antes del día 15 del entrante no han satisfecho las cuotas vencidas y en la actualidad no pagadas.

Los periódicos obreros deben ser sostenidos por los obreros y si se mira con marcada indiferencia el costo de su tiraje se les condena a una muerte inevitable y quizá, prematura.

En Panamá las sociedades obreras no están lo suficientemente preparadas, económicamente hablando, para obsequiar (a modo de propaganda obrerista) eternamente los periódicos que bajo sus auspicios se publiquen; ni es de compañeros hidalgos, dignos, de espíritu elevado y de carácter templado, el permitir que, cual mendigos de la peor calaña, por *secula seculorum*, se les lleve gratuitamente hasta las puertas de sus casas el número acabado de salir.

En los centros obreristas más adelantados, en donde las suscripciones no tienen lugar ni se permiten, se aceptan los donativos voluntarios, los cuales, a la larga, vienen a causar más perjuicios morales y materiales que las suscripciones.

Esperamos, pues, de los compañeros morosos más amor a la causa y más espíritu de sacrificio.

Colón, Enero 30 de 1922.

César Caballero.

CONDOLENCIAS

En la mañana del domingo 19 fue conducido al cementerio el cadáver de la virtuosa señora Gregoria Najar, tía y madre de crianza de los señores Próspero y Pablo Pinel, a quienes presentamos nuestra condolencia, haciéndola extensiva a los demás deudos de la extinta.

El sábado 16 de este mes dejó de existir el señor Ventura Isaza, persona que gozaba de generales simpatías.

Nuestra condolencia para la familia del extinto y a sus colegas de la Sociedad del gremio de Expendedores de carne.

A nuestro amigo Vicente Paúl Quintero, condolemos con motivo de la muerte de su hijo Alfredo, acaecida ayer viernes, 23 de los corrientes.

La muerte de la respetable señora Delia M. Díaz de Tuñón, mantiene sumido en hondo sufrimiento a sus hijos, hermanos, y nuestro particular y estimado amigo, don Luis F. Tuñón.

Deseamos resignación a todos ante tan infausto acontecimiento.

ENFERMO

Sufriendo de penosa enfermedad se encuentra el compañero Luis Quintana, desde hace varios días. Al consignar la noticia, formulamos nuestros votos por su pronto restablecimiento.

ACCIDENTE

Víctima de un accidente, que le ocurrió en la Panadería de "San José", de propiedad del señor César B. Salazar, se encuentra con una mano fracturada el compañero José Martiz, Tesorero de la Unión Federal de Panaderos, Confiteros y Pasteleros. Lamentamos sinceramente su mal estado, y que ojalá recobre pronto su salud.

CASA DE MUSICA
E. Matute y Co.
Avenida Central, No. 60

Pianos, Pianolas, Mandolinas, Violines y Guitarras. Cuerdas para todos los instrumentos musicales y piezas de música del País.

**ZAPATERIA NACIONAL
"LA ISTMEÑA"**

Calle D. frente al Parque de Santa Ana. Botas para niños, calzado para señoras, etc. se confeccionan a la medida y a precios módicos.

**ZAPATERIA
de Pascual Cera**

Calle 13 Oeste, No. 54

Se hace calzado sobre medida.—Precios módicos.

J. G. BARRAGAN A.

Mecánico-Electricista

Calle 14 Oeste, No. 54. Teléfono 1163

Instala, repara motores, planchas estufas, máquinas de escribir y de coser. Arrienda materiales eléctricos.

"LA PROGRESIVA"

ZAPATERIA Y TALABARTERIA

Avenida B, No. 42 y Calle 12 Este

Se hacen y reparan toda clase de objetos de este ramo; tales como calzados, maletas, polainas, alforjas, arneses, monturas y cubiertas de revólveres, etc.

NICOLAS S. RANGEL.

JOYERIA DE GONZALEZ

AVENIDA CENTRAL, No. 20

Teléfono No. 1028B

Es este el taller que ofrece mejores garantías a sus clientes.